

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los paises unosi
MARX.

El periodico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legitimo defensor de los
trabajadores honrados.



Zoda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 16 de Mayo de 1915.

Número 51

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 16 de My. de 1915.

Subvención necesaria

El Directorio de la Federación Obrera, consecuente con su misión de instruir a sus asociados ha dirigido al señor Presidente de la Junta de Alcaldes una solicitud pidiendo una subvención para proveer de libros la biblioteca que ha establecido en el local social.

No queremos inferir a la Honorable Junta la ofensa de recomendar a su atención la importancia de esta biblioteca obrera ni mucho menos hacerle comprender la protección que merece, porque entrar en esplicaciones acerca de los innegables beneficios culturales que ella proporcione nos parece una redundancia empalagosa y fuera de lugar porque su utilidad está en la conciencia de todos; solo diremos que el hecho de que sea obra de los mismos trabajadores informa una tendencia progresista de alta significación moral que conviene tomar en cuenta y estimular con criterio amplio que adivina el porvenir que vá elaborándose en la conciencia humana.

Por otra parte, el presupuesto municipal consulta una partida de dinero para combatir el alcoholismo que se gasta anualmente sin obtener resultados prácticos, y como dentro de este propósito regenerador fácilmente se comprende que el lugar por excelencia para combatir este

vicio social es el propio recinto de las colectividades obreras por ser estas las más dañadas, nada es más justo y lógico que aprovechar esta ocasión echando mano de ese ítem para subvencionar la incipiente biblioteca de la Federación Obrera con la seguridad de que ahí se hará efectiva la propaganda anti-alcólica, por que cada libro nuevo que se adquiriera sustraerá un bebedor a la taberna y cada lector se convertirá en un individuo útil a la sociedad.

Por anticipado, sin conocer la opinión particular de nuestros ediles se nos ocurre pensar bien de la Honorable Junta y que dará favorable curso a la solicitud de petición dado el fin eminentemente educativo que se persigue y que está llamado a producir óptimos frutos entre las clases trabajadoras.

¡Siquiera por aquello de que se diga más tarde que los ediles de este período son personas altruistas... con los dineros del pueblo se entiende...!

¿Afinidad de doctrinas?

En mas de una ocasión hemos oído a los radicales propagar de que sus doctrinas son afines a las nuestras, es decir, a la socialista y que por tanto no tiene razón de ser el socialismo en Chile y para probarlo han dicho: Uds, son enemigo de los frailes, nosotros tambien lo somos; Uds desean el bienestar del pueblo y nosotros tambien queremos etc.

Basta parangonar algunos puntos de los principios que sustentan ambas doctrinas y verán los radicales que no es así y que sus doctrinas son, ante la socialista, retrógradas.

Al radicalismo les basta con el odio torpe y sin base sólida al clero. El socialismo que marcha con los progresos de la cien-

cia en todos los órdenes es ateo por naturaleza como lo es la ciencia sin necesidad de hacer declaración especial.

Odiar al clero y aceptar sus dogmas, es inconsecuente, mejor dicho acomodaticio y eso es indigno.

Anhelar el bienestar del pueblo y mantener la explotación del trabajo por el capital es otro contrasentido del radicalismo. El socialismo aspira por concluir alguna vez con la explotación procurando que cada uno obtenga el fruto íntegro de su trabajo.

No hay pues tal afinidad entre la doctrina radical y socialista. El radicalismo es hoy tan conservador como eran las costumbres que quiso derribar cuando nació, pero que fundado solo ha podido consolidarlas.

Ante el fracaso colosal de todas las doctrinas liberales, es el socialismo el que se impone y el único que conseguirá el triunfo de su objetivo.

LUCAS FRONMENT.

Congreso Obrero Internacional Sud americano.

Congreso Socialista Cobardía mora! Noticias varias

Por iniciativas de los obreros peruanos, se está trabajando para la organización en Santiago de Chile, de un congreso obrero internacional de los países latino americanos. La iniciativa debe de merecer el apoyo entusiasta de todos los obreros conscientes y de los socialistas en particular, no por lo que se hace sino por lo que en dicho congreso se podrá hacer.

Por de pronto se ha acordado invitar a todas las Sociedades obreras del continente ya sean mutualistas, mixtas, o de resistencia, y reconociéndoles carácter obrero se admite la representación de los partidos Socialista y Demócrata.

Representando á nuestro partido estan los compañeros L. Zuloaga, M. Silva y L. Perujo, éste último ha sido elegido para integrar las comisiones de preparar el trabajo del congreso y la que trata de la forma de arbitrar fondos para la realización de dicho acto; en ambas comisiones coopera con entusiasmo nuestro compañero por desterrar la rutina y las malas cos-

tumbres de que se valen los demócratas, pues no hay movimiento obrero en la capital sea del genero que fuere, al que no vayan los demócratas á mangonearlos; para ello se hacen representantes de sociedades más ó menos dudosas, y acaparando el nombramiento de las comisiones malean a su antojo las escasas iniciativas de los obreros de aquí.

Ahora, a pesar de que los socialistas estamos en tan escasa minoría han aceptado varias de nuestras indicaciones, si las cumplen con sinceridad el tiempo lo dirá para experiencia de propios y extraños.

—Por fin el congreso socialista para la unificación de las distintas agrupaciones del país en Partido Socialista, unificado con táctica y carácter propio, se celebrará en Santiago el día 1.º de Mayo de el presente año.

Ya han nombrado varios delegados las agrupaciones del norte, y entre ellos viene el compañero Luis E. Recabarren.

Es natural, como muy bien lo han hecho constar los socialistas de Punta Arenas que para la organización del Congreso no se ha hecho un estudio conciso de las necesidades del país.

Pero tratándose del primer congreso con tal que arribemos á la formación del partido y marquemos una línea de conducta para uno, o dos años, en tanto que se reuna el segundo congreso, habremos hecho bastante. Después entre el primero y segundo congreso, todos los grupos adheridos estudiaríamos la manera de obtener cuanto antes las reformas económicas y políticas que encarnan el credo socialista, y que constituyen la mas fuerte palanca para empujar el progreso, y mejoramiento de los pueblos y de obreros en particular. Más, en espera de días mejores para la propaganda socialista es de suma necesidad ésta reunión y el nombramiento de un comité central que dirija la propaganda y aune los esfuerzos de todos los que en Chile trabajamos por levantar la conciencia de este pueblo tan vejado y maltratado.

—En mi correspondencia anterior les informé del rebajamiento de la *troupe* hidalguista, hoy les pondré al cabo de *su valor cívico*. Encontrándose Silva, nuestro calumniado compañero, con el señor Luis Moreno, el firmante de la carta escrita por Hidalgo para calumniar á nuestro amigo, éste le preguntó si sostenía las groserías que en ella se decían, y aquel infame lo negó

odo, diciendo que no conocía la tal carta; ante una conducta tan insólita y cobarde, nuestro amigo le guzó cara á cara como se merecía, y en vista de que su epidérmis no se ruborizaba al verse tratado de canalla y cobarde le hizo algunos cariños para ver si tenía sangre y ésta llegaba á colorear sus mejillas, y el muy cobarde aguantó todo. Luego han salido él y su *amo* ladrando en la prensa que Silva, Zuluoga y unos cuántos más habían atropellado al señor Moreno. Les falta honradez para defenderse y les sobra cinismo para mentir. Estos dos compañeros estaban solos cuando encontraron á Moreno, y éste y sus compañeros saben de sobra que ni á Zuluoga, ni á Silva, no les hace falta compañía para castigar á quien los calumnia ruíamente.

Además, resteles saber de sobra que los socialistas de la agrupación del Partido en Santiago, no atropellan á señoritas, hay q' distinguir. —El literato don Rafael Maluenda, ha escrito á esta agrupación declarándose socialista, y prometiéndole propagar las ideas del socialismo.

La agrupación socialista presenta candidato para municipal en las elecciones que se celebran el día 11, al compañero Luis Zuluoga,

Hidalgo, el traidor, también ha lanzado su candidatura, pero va ha quedar bien tumbado: ha mendigado el apoyo de ciertos políticos, y de la Junta de Reforma Municipal pero nadie lo ha tomado en cuenta.

En el grupo que el acaudilla empieza el derrumbe, aquel señor Sepúlveda, a quién ustedes conocieron y que vino como gancho á nuestra agrupación para que hiciéramos el *caldo gordo* á Hidalgo, es el que ha empezado á echarles en cara sus farsas.

Se conoce que para él no ha habido empleo, y por eso censuraba á Pereda, Arteaga y á otros que han sido y son empleados por Hidalgo, y a los cuales trata de vendidos, ¡que bien se conocen!

P. LUCHI.

Santiago 7 —IV—1915

Nota de la redacción

La correspondencia de nuestro compañero P. Luchi que hemos publicado en nuestro número anterior trae fecha del 13 de Abril y llegó a nuestro poder a principio de la semana pasada, y ésta que publicamos hoy fué escrita el 7 del mismo mes y enviada posiblemente el mismo día, habiéndole llegado con algun retraso.

Este es el motivo que se publica después de la otra que es posterior a ésta.

De nuestro Partido

En las elecciones para municipales verificadas el 12 del mes pasado el Partido Socialista volvió a presentar batalla en las urnas electorales a los partidos burgueses.

Esta vez la lucha era por la conquistas de los municipios

y en las provincias de Tarapacá y Antofagasta que es donde nuestros compañeros son mas numerosos, sacaron electos los siguientes municipales:

Iquique: Pedro S. Sandoval.
Pisagua: Lorenzo Grosseley y Serapio Vega.

Antofagasta, Comuna de Sierra Gorda: Guillermo Flores y Juan 2.º Henriquez.

Calama: Luis A Benitez.

La lucha electoral que dió este resultado fué, pues, una enseñanza para el pueblo. Porque para el triunfo de nuestros compañeros no fueron obstáculo ni los cohechos descarados y su plantaciones vergonzosas de firmas puestas en juego entonces y siempre por los partidos burgueses cuya única divisa es ganar asientos en los municipios para lucrar con los puestos.

Nada de todos esos ardidés pudieron contrarrestar la firmeza de convicciones de ese grupo de obreros conscientes que han conquistado, para siempre, un puesto político nacional, imponiendo en Chile las nuevas orientaciones políticas que propaga y sostiene el Partido Socialista Chileno, formado por ellos, para afianzar el gobierno del pueblo por el pueblo mismo.

Le deseamos una proficua labor.

Siembran odios...

Como torrente de agua al despeñarse por quebradas en vertiginosa carrera, precipitado por la gravedad del planeta, arrastra cuanto encuentra á su paso hasta arrojarlo inerte, así nuestros capitalista, puestos ya en la pendiente del egoísmo y ambición, son arrastrados en su inconsciencia al precipicio de su desprestigio y ruina moral, y aún quizás al castigo material por sus crímenes de lesa humanidad.

El despojo que paulatina y y metódicamente están consumando de los mas preciados derechos de este pueblo, será fuente de odios inextinguibles, que sólo expiación proporcional podrá satisfacer. Falsean a su antojo la opinión popular; persiguen las instituciones obreras; acaparan las tierras anulando toda iniciativa de pequeños ganaderos é industriales; y, finalmente, dueños por la libra esterlina de todos los resortes administrativos, judiciales y económicos, empiezan á negar pequeñas manifestaciones de la libertad del individuo y de la colectividad.

Ayer, tras lucha desigual con enemigo activo y villano, la Explotadora conseguía del gobierno el arriendo de la mitad del Territorio por un largo tiempo, que será bien empleado por aquella para repartir prebenda, dividendos fabulosos, y *crear intereses* que le aseguren el monopolio por un nuevo período, sino la adquisición en propiedad de los terrenos que ocupa.

Para llegar á ese resultado se llegó hasta deshonrar ante el res-

to del país con los epítetos más calumniosos.

Después, prisiones de obreros honrados, coacciones por la fuerza pública, amenaza privada y persecución por hambre, han prendido á toda meznina concesión de mejora en la vida del proletario.

El brazo del gayán logra mejorar la condición de campos inexplorados, convirtiéndolos en aptos para la ganadería, y nuestros capitalistas, representados, en el Norte por letras de Londres, adquieren del *gobierno* (?) la conceción de la Agrícola, sabiendo que su adquisición suponía la ruina de modestos ocupantes ó la desaparición de estancias en formación. Nada los detiene en su odioso afán de acaparamiento.

Los trabajadores y pequeños estancieros son echados por la fuerza pública y millón y medio de hectaréas son entregadas al arbitrio de tres firmas locales.

Quedaban aún algunas hectáreas en Ultima Esperanza, y se agarran á la "Concesión Tornero para repetir la hazaña de la agrícola. Pronto se consumará el delito, y otros tantos ciudadanos serán despojados del fruto de su trabajo y sacados del hogar formado á tan duras penas, para que los mismos capitalistas explóten esas tierras, valorizadas á costa de tanto sacrificio por el trabajador.

Entre tanto, confían en la virtud de la libra esterlina para conjurar toda tormenta que pueda sobrevenir; y, al efecto, fundan la Sociedad de Estancieros, con fuertes cuotas semanales, cuyo objeto será comprar la conciencia de los futuros judas y pagar la sumisión de las autoridades y el apoyo de la fuerza armada en caso necesario.

Se creen ya dueños del campo: hemos visto encarcelar compañeros sin motivo alguno; querer negar el derecho á la huelga, calumniar vilmente por la primera Autoridad del Territorio á los dirigentes de la Federación Obrera, y negar *¡hasta ahí han llegado ya!* á los empleados de comercio el feriado del 1.º de Mayo, cosa ya otorgada en años anteriores.

Nadie podrá negar que este pueblo está en camino de convertirse en una triste factoría sin libertad individual ni colectiva, donde la ley será medida por la libra esterlina y la tierra patrimonio de unos pocos seres desalmados de tanta usura, negreros del siglo XX.

El pueblo, noble león domesticado, es cercado día á día, privado de la esperanza de una era más feliz, de un porvenir mas risueño, mas equitativo, más justo. Ruje en silencio, se apercibe de su próxima ruina, y antes de ser vencido en contienda tan innoble dará su zarpazo sangriento, y ¡ay! del que esté á su alcance!

Tal es la negra perspectiva que este pueblo, antes rico libre y progresista, ofrece hoy al mas simple observador.

Se están sembrando odios y tempestades vendrán indefecti-

blemente. Las bajas pasiones han echado raíces en el alma de los que hoy sólo en la paz y bienestar colectivo debieran pensar, desde sus regias mansiones. Más sus millones poseídos solo al parecer incentivo para acrecentarlos á costa de todo un pueblo. Recogerán su merecido.

Pueblo de Magallanes: acuérdate que llegará, quizá muy pronto, el día que te pondrán el dogal al cuello para aniquilarte ó esclavizarte, y tu dignidad de hombre consciente se rebelará ante semejante felonía. Desde hoy debes trazarte la línea de conducta á seguir, para defender tus derechos y hacerlos respetar, y ella no puede ser otra que rebustecer las asociaciones y partidos obreros, que serán tus guías en los días de la lucha.

Trabajar por la unión de todos los obreros con entereza, sin descanso, bien organizados, y con suma honradez en todo es el programa que cada ciudadano debe cumplir.

AVANTI.

En Ultima Esperanza

El salvajismo en acción

El administrador de la sección "Cerro Castillo" de la S. Explotadora en Ultima Esperanza von Maltzán, Comisario *ad-honorem* se está conquistando con sus atropellos una triste celebridad.

En aquellas lejanas regiones donde solo impera la voluntad de los sicarios de la famosa Sociedad latifundista, la justicia y la libertad personal de los ciudadanos es pisoteada sin escrúpulo de ninguna especie por los mismos nombrados por la iniqua gubernamental, para hacer respetar las leyes del país.

Y en el caso que tratamos no solamente ha habido atropellos a la libertad individual en forma de prisión arbitraria, sino que el secuestro y las torturas campean dando la nota alta y retratando a su autor de cuerpo entero.

La nueva víctima del Comisario von Maltzan es, esta vez, el obrero Santos Sanchez. El abuso de autoridad que ha llenado de indignación a los pobladores de aquella región es el siguiente: Este trabajador conducía un arreo de carneros, y al pasar por el campo de la sección "Cerro Castillo" en un lugar donde el camino, a causa de la topografía del terreno, es sumamente angosto, tanto que los animales solo pueden pasar de a dos en fondo, vió venir a su encuentro 4 vagones a vapor, de los que la Explotadora hace uso para transportar carga. Viendo en peligro los animales que conducía, hizo señas al maquinista, del primer wagón, que detuviese la máquina por un momento hasta pasar la angostura con su arreo; pero el *mister* no hizo caso y

se limitó a contestarle: "chileno salvaje" y atropelló el pino matando uno ó dos animales. Fué, pues, menester la energía desplegada por Sanchez teniendo que amenazar con hechos a los otros maquinistas par impedir que continuaran su obra destructora.

Aquí, Sanchez, defendía los intereses [del patrón] confiados a su custodia: pero no lo comprendió así el Comisario—administrador, baron von Maltzan, por que al saber que aquel humilde trabajador e hijo del país, había osado de tener a sus secuaces, ordenó inmediatamente la detención del que no había cometido otra falta que cumplir con su deber impidiendo que los animales que conducía perecieran despedazados entre las ruedas de los wagones.

Como primera providencia ordenó ponerlo en un obscuro y frio calabozo, colgado de los pies en la barra, donde por su poca estatura sufrió torturas terribles por el espacio de seis días.

En este estado estaba cuando se presentó el Sr. Martinez, patrón del desgraciado Sanchez, y pudo cerciorarse por si del estado a que el salvajismo del tal Maltzan había conducido a su fiel empleado. Trató de hacer algo por él, pero fué despedido por el vandálico Comisario diciendole que lo tenía incomunicado y que lo haría espulsar del Territorio.

Efectivamente, despues de tenerlo seis días en la barra lo tuvo nueve días mas detenido, sin tomar en cuenta que en Natales, hay autoridades superiores incluso un juez de subdelegación que es el llamado a juzgar estos casos; pero para él no hay mas autoridad que la suya y pasó por sobre las leyes enviando a su victima a Natales custodiado con un guardian, con órden de abandonar inmediatamente la región de Ultima Esperanza. Sabemos que Sanchez dió cuenta de este atropello al Juzgado de ese puerto y el Juez Sr. Domange ha comunicado el hecho al Juzgado de Letras de ésta ciudad.

Como consecuencia de esta arbitrariedad el pobre trabajador ha tenido que dejar abandonados en el campo sus perros ovejeros y su tropilla de caballos.

Ahora, preguntamos ¿tiene el Sr. Maltzan atribuciones para juzgar y condenar a su antojo? ¿le basta solo el hecho de ser un alto empleado de la Sociedad Esplotadora para ejercer actos de verdadero bandidaje? Los tribunales a que ha acudido Sanchez en demanda de justicia tienen la palabra.

Nosotros por nuestra parte recordaremos que el mismo Sr. Maltzan siendo Comisario y administrador en la estancia Meric durante la huelga de 1912, acusó por violación de domicilio a tres pacíficos trabajadores que, aun hoy por la negligencia de la Justicia se encuentran libres bajo fianza, es decir a media libertad.

Ya es tiempo que, de una vez por todas, se corten estos abusos; que se imponga a ese

moderno inquisidor que no tiene conciencia del puesto que ocupa y ni sabe cual son sus atribuciones, un ejemplar castigo, que si así no se hace no nos estrañemos que el Administrador General de la famosa y fatal Sociedad Esplotadora diga:

El Gobierno y las autoridades harán lo que yo quiera.

Escandaloso derroche Municipal

La Honorable Junta de Alcaldes acordó votar **cincuenta mil pesos** de los dineros de la comunidad para ayudar a la construcción del edificio de un cuartel para el Batallón Magallanes.

Según el pobrísimo criterio del alcalde Stubenrauch, la edificación de un cuartel es de suma importancia y la Junta debe apoyar esta obra porque la juventud hace su servicio en el Batallón y es necesario darle comodidades.

Y los demás alcaldes incluso su digno Presidente, oyeron las palabras del pobre señor Stubenrauch con religiosa atención y votaron convencidísimos de que hacían una obra digna de immortalizarse.

Pero a ninguno se le ocurrió pensar que en Ultima Esperanza los padres de familia claman en alta voz pidiendo la creación de una escuela primaria para educar a sus pequeños hijos, ni que tenemos en la ciudad el barro hasta el cogote y que es de más utilidad extender el servicio de desagües a los barrios apartados que construir un cuartel que significa una cárcel para el pueblo.

La construcción de un cuartel es cosa que incumbe al fisco y no los municipios; las rentas de este último deben emplearse solo en obras edilicias. Lo demás es desconocer los deberes que se tienen con la comunidad.

Protestamos como contribuyentes de que se arrojen las rentas municipales sin beneficio alguno para el pueblo.

La juventud que va al cuartel no sale de ahí mejor que cuando entró.

--Notas semanales--

El cine Lilley está explotando al pueblo

Con sorpresa nos hemos impuesto que los propietarios de este salon público han aumentado excesivamente los precios de las entradas sin que para ello haya mediado ningun factor económico.

Las entradas reservadas que antes valian \$ 2.00 y que aún eran subidas por el espectáculo que ofrecen, valen hoy día \$ 3.00 y las de \$ 1.00 valen \$ 1.50, aumentando en esa proporción las demás. El hecho es insólito y demuestra

que se quiere explotar sin escrúpulos al pueblo aprovechándose de que en la ciudad hay dos cines que no se harán jamás competencia por que pertenecen a una misma firma comercial.

Por otro concepto, dicho salón vá perdiendo cada día algo de su antiguo prestigio debido a la inescrupulosidad de sus actuales propietarios, quienes no han vacilado ante el deseo de reunir dinero de incluir en los programas, números de canto y baile a cargo de una conocida hetera y su rufián

Esta conducta nos indica que los tales señores empresarios no respetan al público ni se cuidan de otra cosa que hacer dinero, importándoles muy poco lo demás.

Abusos

Se nos informa que un empleado de la Gobernación Marítima (un señor Boguen) ejerce una presión odiosa sobre la jente de mar que necesariamente tiene que ir a esa oficina, obligándole a ingresar en una sociedad cuyos fines no conocemos donde se les cobra subidas cuotas de incorporación y otras gabelas, dándose algunos casos de trabajadores que no se les ha permitido embarcarse por no haber querido prestarse a los manejos de dicho empleado. Convendría que la Autoridad correspondiente llamara la atención del empleado abusivo.

Se nos escribe:

Que el propietario de la Granja Marujita, Sr Mulet, trabaja activamente por acaparar toda la producción de leche para ponerle el precio que mas satisfaga su ambición de lechero inescrupuloso. No contento con suministrar al pueblo leche completamente desnatada y mas cara que los demás lecheros (a 80 centavos el litro) busca los medios de expoliar mas al público, de extraerle mas dinero a cambio de un artículo que vende que tiene de leche solo el color.

Las sustancias alimenticias naturales de la leche se han rareficado tanto en la que expende la Granja Marujita que, entre otras cosas, no tiene la virtud de levantar espuma al cocerse ni hace nata.

Por nuestra parte, llamamos la atención de las Autoridades competentes hacia el peligro que entrañaría para la población el acaparamiento de la leche con el solo objeto de hacerla subir de precio, y de que en caso de realizarse tan perniciosa negociación toda la demás leche habria de pasar por algún procedimiento que tuviera la virtud de aumentarla con el consiguiente debilitamiento de sus propiedades naturales.

¿Cuando se preocupará nuestra H. Junta de la instalación de un Laboratorio Químico Municipal con elementos suficientes para efectuar cualquier análisis y con personal preparado?

A los Compañeros

La agrupación Socialista celebra reunión todos los **Mártes de cada Semana**, en su local de la calle Santiago N.º 480, a las 8 y media P. M.

En éstas reuniones se discuten temas doctrinarios y otros relacionados con la vida del obrero.

El que se precie de verdadero socialista debe asistir a éstas sesiones con regularidad y procurar ir siempre acompañado de un compañero de taller a fin de que éste se dé cuenta de nuestros ideales de amor y de justicia.

Marx

Decir Carlos Marx estanto como evocar la trasformación del Socialismo utópico en Socialismo científico. Las fantacías de los pensadores que desde Platón se habían sucedido en el estudio de la cuestión social, quedaron relegadas a la condición de bellos trozos de literatura cuando Marx echó las bases de la nueva Economía; las tentativas e indecisiones y la organización deficientísima de los trabajadores hallaron en Marx el puntal robusto en que afirmarse, el formidable cimiento en que asentar la obra ingente de su emancipación.

Desde Marx todo es crecimiento, pasos firmes, resolución, avance ininterrumpido. En vano los sutiles y mal intencionados contradictores de Marx pretenden destruir las verdades por el sabio pensador demostradas. ¡Labor inútil que hace recordar la fábula de la serpiente y la lima! Las teorías fundamentales de Carlos Marx, los casi evangelios del Socialismo de nuestros días resisten victoriosamente todos los embates. Ahí está "El Capital", la obra maestra de Marx, desafiando arrogante la crítica mesquina de los Leroy-Beaulieu minúsculos que muchas veces, sin haber pasado la vista por el prefacio de aquel libro famoso, se ponen a discutirlo con la facundia propia de los grandes atrevimientos cínicos.

No hay en nuestro Partido ídolos ni otro culto que el de los ideales; pero no escasea la gratitud ni la admiración está proscripta. Carlos Marx merece la gratitud nuestra porque nos dió armas para combatir victoriosamente por nuestra libertad; merece también nuestra admiración, tanto porque supo conquistar gloria imperecedera con los frutos de su inteligencia privilegiada, como por haberse contentado, él que pudo llegar a todas las alturas, con ser socialista.

¡OBREROS!
Hacéos accionista
de la Cooperativa
Tipográfica
El Socialista
La acción vale
5 pesos

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡Siempre novedades!

Cigarrillos

COMERCIO VICTORIA

y N.º 13

Son los mejores
En venta

en todas partes

JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastrería Paris

—DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas

Heliodoro Gonzalez y Cia

La ciudad de Pekín

La casa que vende
mas barato confecciones para
SEÑORAS

Leopoldo Feller

Talabartería

Accesorios para carros
y coches de todas
clases

Especialidad en artículos
de arneses, y maletas
para viajeros.

—CALLE ATACAMA—

Sastrería la Económica

—DE—

Victor Vargas

—Errázuriz 690—

Soc. Cooperativa Obrera de Consumos "LA NECESARIA"

Acaba de recibir Aceite extra
fina Afrecho, Afrechillo, Ha-
rinilla, Pasto de 2.º corte,
Harina Coronel. Tiene en
venta toda clase de Artículos
de consumo. Precios
convenientes.
Esquina H. O'Higgins y
Progreso N.º 1000

Taller de Relojería

✻ Y ✻

Joyería
DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Muñoz y Cia

Calle Aconcagua esq Balmaceda

Teléfono N.º 241

Nuestra práctica en el ramo nos permite ofrecer a Ud.
en igualdad de precios la mejor carne que se ex-
pende en plaza. Los pedidos son atendidos con
esmero y prontitud.

Ventas por mayor

y al detalle

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente cla-
ras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Imp. Coop. Tip. "El Socialista"

Juan Honeisen

Almacén de mercaderías
en jeneral por mayor
y menor

PELUQUERIA

Lacaze y González

Sombrerería

Perfumería

Calle Roca.

E. Maynard

SUCESOR DE R. MAYNARD

Soldaduras autogenas
Se pega toda clase de metal roto
fierro batido, fundido, aluminio,
cobre, bronce, etc. quedando co-
mo nuevo.

Única casa que cuenta con
aparatos para estos trabajos.

TALLERES

Calle Atacama 869.

Avenida de la Pampa 158.
Casilla de Correo 207.
Teléfono 781,

Mueblería y Carpintería

DE

Avila y González

Depósito permanente
de ATAQUES

Talca entre Errázuriz
y Colehagua

Nueva Sastrería Magallanes

de Salvador Morvello

Pongo en conocimiento
del público de Punta
Arenas, que en mi ta-
ller de sastrería recibo
toda clase de obras con-
cernientes al ramo.

Corto y coso: fracs;
jaquets, levitas, sobre-
todos, pantalones, cha-
lecos de fantasía, etc.

Hago toda clase de
composturas y refor-
mas.

Calle Aconcagua N.º 1220

(Al lado de la Pastelería
La Colonial)